
'valparoíso, domingo 9 de enero de 1994 

Al término de su Gobierno: 

Pdte. Aylwin asumirá rol 
mediador en Concertación 
Aldo Cornejo_indicó que el mandatario asumirá 
un· papel similar en la DC, tal como lo hizo 
Eduardo Freí Montalva, después de su mandato, 
en1970. 

El diputado Aldo Cornejo (DC) ma
nifestó ayer que, ante la declinación 
del Presidente Patricio Aylwin de op
tar a una senaturía vitalicia, el primer 
mandatario seguramente se converti
rá, por su figura y ascendiente político 
indiscutido, en un árbitro al interior 
de la Concertación y de la Democracia 

'Cristiana para dirimir cualquier tema 
: trascendente que surja en el devenir 
de los próximos años. 

El parlamentario indicó que en su 
partido el ex Presidehte Eduardo Frei 
Montalva jugó un rol similar, después 

'de abandonar la Primera Magistratura 
'en 1970 y se estima que Aylwin asu• 
mirá dicha función, no sólo por su tra
yectoria y autoridad moral y política, 
sino por el hecho de que se ha vincula
do con los sectores jóvenes de la DC 
para fomentar un reencuentro del par
tido con sus fuentes ideológicas y sus 
valores. 

"Frei Montalva siempre jugó un rol 
de árbitro en la DC y creo que Aylwin 
será un motivo de inspiración en· el 

Diputado Aldo Cornejo 

partido y en los casos más importan
tes su consulta será casi obligatoria", 
añadió. 

En la Concertación, según el diputa
do por Valpara!so, Aylwin puede de
sempeñar un papel parecido porque es 
uno de los constituyentes de la coali• 
ción y su máximo conductor durante 
cuatro años. 

"Ambas circunstancias, junto a sus 
cualidades personales, aseguran que 
en más de una oportunidad será nece
sario recurrir a su experiencia y sabi· 
duría en los próximos años, de manera 
que seguirá teniendo un rol activo y 
gravitante en la poUtica chilena", ma
nifestó Cornejo. 

En todo caso, el parlamentario esti
ma que la decisión de no ser senador 
vitalicio puede ser revertida por el 
Presidente sólo si se desliga la corres• 
pondiente reforma de cualquier otra 
iniciativa como es la subsistencia de 
los senadores designados o la perma
nencia del Congreso en Valparaíso. 

"Su participación en el Sénado es de 
toda justicia -dijo• porque tiene una le
gitimidad popular indiscutida y por
que sería un aporte extraordinario pa
ra el quehacer legislativo. Pero, poner 
como condición que se comprometa a 
no suprimir los senadores designados 
o cualquier otra situación, es una mez
quindad". 

En su opinión, el gesto presidencial 
de solicitar el· retiro del proyecto de 
ley propiciado por los diputados Ha
muy, Sabag y Elizalde, para que pu• 
diera incorporarse a la Cámara Alta, 
constituye "un gesto de carácter moral 
qi.¡e la clase polftica debiera valorar 
debidamente". 

Además "es una demostración de 
consecuencia, porque el Presidente ha 
manifestado que cualquiera sea la fór· 
mula para que pueda focorporarse al 
Senado, nunca participaría de la id_ea 
de no suprimir a los senadores desig
nados". 

Por concesión del Casiño de Viña: 

Diputado presentó recurso 
de ilegalidad ante alcalde 

El diputado Carlos Smok (PS) infor
mó ayer que presentó ante el alcalde 
de Viña del Mar :.m recurso ·de ilegali 
dad por la forma en que el concejo mu
nlcipai renovó la concesión áel Casino 
de Viña del Mar y agregó que si esta 
iniciativa no prospera insistirá ante la 
Corte de Apelaciones para que revise 
el caso. 

El parlamentario explicó que hizo 
uso de este instrumento legal contem
plado en la Ley Orgánica de Municipa
lidades el miércoles pasado, con el fin 
de hacer presente que la entrega de la 
operación del establech1iento a la em
presa de Antonio Martinez Segui no se 
ajustó a Derecho. 

Indicó que el alcalde Rodrigo Gon
zález dispone de 15 días para contes
tar el escrito signado con el rol de in
greso 045-94 y en el caso de que no lo 
haga, se entenderá que la falta de res
puesta es, en definitiva, una negativa a 
la argumentación y solicitud presenta
da. 

En caso de que así ocurra o que el 
tenor de la contestación sea insatisfac
torio, Smok adelantó que recurrirá a 
la vía judicial para hacer presente sus 
puntos de vista ante la Corte de Apela
ciones de Valparaíso. 

Según dijo, la acción iniciada ante el 
alcalde tiene tres fundamentos. El pri
mero se basa en la disposición de la 
Ley Orgánica de Municipalidades que 
establece una licitación pública para 
todas las concesiones y no otro meca
nismo, siendo de carácter imperativo 
por sobre cualquier cláusula contrac
tual. 

En segundo lugar, el parlamentario 
e!,tima que existió un "mal uso" de la 
legislación, ya que ésta establece que 

es el alcalde quien requiere el acuerdo 
del concejo para otorgar una conce• 
sión, lo que en e-;tP caso implica que 
hubo un acuerdo entre ambos actores. 

Al respecto, agregó que la ley sólo 
permite al concejo aprobar o rechazar 
una propuesta del alcalde, ya que el 
organismo colegiado, al carecer de ini• 
dativa, no puede imponer una alterna
tiva distinta. 

En ese sentido, indicó que resulta 
"muy dificil de entender que el alcalde 
proponga algo respecto de lo cual está 
en contra, como ocurrió en este caso". 

Por último, el diputado socialista 
sostuvo que uno de los concejales que 
participó en la votación estaba inhabi
litado para hacerlo, ya que "tiene con'!• 
prometidos intereses personales, al 
estar involucrados algunos de sus fa
miliares directos en el resultado de la 
concesión". 

Ante la consulta de si considera que 
puede haber una respuesta positiva 
del alcalde ante el recurso, Carlos 
Smok. dijo que "nunca he sabido las 
razones por las que el alcalde votó en 
contra, aunque he sabido que él -·al 
igual que yo• estaba en contra de que 
la concesión fu\!se entregada a Anto• 
nio Martínez". 

"A mi me ha costado mucho enten
der por qué un alcalde vota en contra 
y luego se transforma en defensor de 
la posición contraria", añadió. 

La Ley Orgánica de Municipalida
des otorga al alcalde la atribución de 
determinar la legalidad de un acto -di
jo- y subsidiariamente a la Corte de 
Apelaciones, de modo que "los mo• 
mentos de legalidad si él no los deci
de, los tendrá que decidir la Corte". 
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EL MERCURIO 

DILEMAS ETICOS Y POLITICOS.- con la participación de 
personeros políticos y autoridades académicas se desarr<;>lló . el panel 
"¿Tienen dilemas éticos los políticos?", en el marco del semmano que or
ganizó la Facultad de Derecho de la _Univers_idad de Valparaíso. Desde_ la 
izquierda aparecen el diputado Anclres Aylwm, la senadora Laura Soto, el 
concejal de Viña del Mar, Raúl Celis, quien fue moderador; el senador Bel
trán Urenda y el presidente de RN, ,Andrés Allamand. 

Dijo Francisco Bartolucci: 

"Es una oportunidad para 
demostrar que hay unidad" 
Al referirse a las negociaciones que deben 
efectuar la centroderecha·y la Concertación para 
la composición de las mesas de la Cámara y del 
Senado. 

"La negociación de las mesas de la 
Cámara y del Senado, es.una excelen
te oportunidad para demostrar el espí
ritu unitario que debe regir al interior 
del pacto Unión por el Pro~eso d_e 
Chile" expresó el segundo v1cepres1-
dente de la Cámara, Francisco Barto
lucci. 

"Hace algunos días acordamos tra
tar el tema en forma unitaria y no por 
separado. Por ello las informaciones 
de la presente semana, que señalan 
que un grupo de senadores de RN es
taría directamente negociando con la 
Concertación, resultan distintas a lo 
que nuestro conglomerado poUtico se 
ha comprometido. Yo espero que se 
trate solamente de interpretaciones 
equivocadas", añadió. 

Dijo que "UDI, RN y UCC resolve
rán en el curso de la próxima semana 
su estrategia en cuanto establecer ne
gociaciones con la Concertación, para 
acordar la composición de ambas cá
maras, estableciendo una combina
ción que permita a ambos sectores su 
presencia en cada rama, o bien es po
sible que se decida enfrentar con las 
propias fuerzas del pacto Unión por el 
Progreso de Chile la elección de cada 
mesa". 

Advirtió Bartolucci que "en caso de 
producirse una negociación con la 
Concertación, obviamente que ambas 
mesas deben negociarse conjuntamen
te y ao por separ.:.dc. ya q,;e ent., .. c ~ 

el acuerdo se hace imposible de cbtc
per". 

Recordó que "el Parlamento fundo• 
nará durante todo el mes de enero, de 
modo que las conversaciones podrían 
extenderse aún durante varios días, 

barajándose las diferentes alternati
vas de integración y las posibles com
binaciones que pueden hacerse entre 
la Concertación y el pacto Unión por 
el Progreso de Chile, en ambas cáma
i;as del Congreso Nacional". 

"Quienes somos de la Quinta Re
gión, hemos señalado como elemento 
adicional que las presidencias requie
ren de personas que aseguren la per
manencia del Congreso en la ciudad 
de Valparaíso o ·por lo menos sean 
neutrales frente a este tema y se com
prometan en todo caso a no adoptar 
un papel activo ni alentar iniciativa al
guna que propenda al traslado", con
cluyó. 

Diputado Francisco Bartolucci 

Sector alto de Viña del Mar.-

Urrutia gestiona solución de 
alcantarillado para Reñaca 

El diputado Raúl Urrutia gestiona la 
solución del problema de alcantarilla
do del sector de Reñaca Alto, que for
ma parte de un compromiso que par
tió con la instalación del servicio de 
agua potable. 

"A. pesar de que las eleccjones ter
minaron el 11 de diciembre yo sigo 
trabajando para atender los problemas 
de la población. Y para ello me estoy 
reuniendo con las juntas de vecinos", 

. apuntó. 

Está empeñado en lograr que el sec
tor alto de Reñaca cuente con nuevos 
progresos sanitaris: "Hace cuatro años 
partí diciendo que era fundamental 
que ese sector contara con agua pota
ble y alcantarillado. Ya tiene agua po• 
table, pero no cuenta coon alcantari
llado, para una población de 18 mil ha
bitantes". 

Es una población de más de 30 años, 
con numerosas calles sin pavimentar y 

los problemas son numerosos "porque 
no hay un plan de mejoramiento de 
barrio". 

Urrutia sostendrá también una reu
nión con los taxis colectivos y otras 
juntas de vecinos "porque quiero se
guir manteniendo la votación logra
da". 

Está al tanto de los problemas "de 
los problemas de iluminación, de las 
calles sin pavimentar, de la falta de 
cientos de soluciones habitacionales, 
etc.". 

Dijo que en la población ~ga~os 
hay varios problemas de urbanización 
"para lo cual me he comunicado con el 
Serviu y de la Dirección de Obras de 
la Municipalidad de Viña". . 

Estos mismos problemas se advier
ten en Forestal y Chorrillos por mu
chos años. 

Lo fundamental en este momento 
"es que no hay trabajo y la juventud 
reclama campos de recreación". 
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POLITICA A 11 

Andrés Allamand: 

''Para los políticos no es 
rentable decir la verdad'' 

"La verdad no es rentable para los 
polfticos", afirmó el presidente de Re
novación Nacional, Andrés Allamand, 
quien dijo que muchas veces "las au
toridades callan o soslayan respuestas 
por el costo que sus opiniones pueden 
acarrearles". Las expresiones las ver
tió durante el seminario "Etica y Polí
tica", realizado en la Universidad de 
Val paraíso. 

En el foro titulado "¿Tienen dilemas 
éticos los políticos", participaron el vi
cepresidente del Senado, Beltrán 
Urenda; la senadora Laura Soto; y el 
diputado Andrés Aylwin, junto a otras 
destacadas personalidades y académi
cos. 

Los panelistas coincidieron en ma
nifestar que los polfticos deben en
frentar cotidianamente problemas de 
orden moral en el habitual desempeño 
de sus funciones como servidores pú
blicos y que no existe persona alguna 
que no se plantee inquietudes de este 
tipo durante su vida. 

El-primero en intervenir fue el pres
idente de Renovación Nacional, An
drés Allamand, quien aseguró que 
"quien pretenda negar esta asevera
ción, o se equivoca él o pretende hacer 
incurrir en un error a los demás". 

El dirigente señaló como principa
les problemas éticos la necesidad de 
lograr una correcta aproximación al 
tema de la libertad y el poder, los me
dios y los fines que deben guiar esta 
actividad y la importancia de conectar 
la polftica con los ideales. 

Al respecto, Allamand dijo que en el 
último tiempo se ha venido dando un 
acercamiento incorrecto hacia el asun
to del poder polftico y de las liberta• 
des individuales, situación que se hizo 
particularmente palpable, al interior 
de vertientes socialistas o de izquier
da, que en determinado momento co
menzaron a asfixiar a la sociedad co
mo resultado del mal manejo de un 
Estado que crecía desmesuradamente. 

"La gran tarea a futuro consistirá en 
evitar que el Estado acapare poder, 
con el fin de traspasarlo, dispersarlo y 
distribuirlo a la sociedad para que au· 
menten las libertades del individuo. 
Con esto no sugiero, de ningún modo, 
su desmantelamiento ni disminución", 
sentenció el presidente de RN. 
PROBLEMA DE LA VERDAD 

Andrés Allamand se refirió también 
al problema de la verdad en la polfti
ca. Enfatizó que para los políticos "el 
camino de 1a verdad, de pronto, apare
ce como una ruta escabrosa, porque 
ésta no es rentable en términos inme
diatos, ya que muchas veces se les ha• 
ce más fácil no contestar lo que se les 
pregunta y por ello soslayan, falsean y 
fragmentan la información". 

"Esto se debe a que, en Chile, decir 
la verdad resulta demasiado costoso 
porque eso a uno lo enfrenta con pode
res que existen en la sociedad y que to 
hacen acreedor a ciertas dosis de cas
tigo", dijo el dirigente. 

También expresó que "la sociedad 
nw~de y debe pedirle a los polfticos 
tbuchas cosas, pero lo que no pued<! 
demandarles es aquello que no está 
dispuesta a exigirse a sí misma", agre-
gó. J.. 
VOCACION DI!. SERVICIO 

El diputado Andrés Aylwin sostuvo 
que el desafío en la materia consiste 
en buscar siempre soluciones que se 
ajusten más plenamente a la justicia y 
a la ética y no a requerimientos aco
modaticios. 

En este contexto, el diputado expre
só~ que esta condición sólo está referi
da al ámbito polftico, pues no es tras
pasable a la esfera de lo personal, don
de siempre debe imperar la transpa
rencia en los actos de todas las _perso
nas y, principalmente, de los servido
res públicos. 

"La opción polftica implica una cla
ra e insoslayable vocación de vida, 
consecuente con una moral ejemplar, 
transparente; en la cual se dé ~na se
paración y coordinación de los intere
ses particulares y generales", afirmó. 

La gran incógnita que se desprende 
de todo esto, dijo Aylwin, consiste en 
"constatar si efectivamente estarnos 
transmitiendo valores a los indivi
duos, tarea que debe ser el más gran• 
de deber de todo político". 

La senadora Laura Soto manifestó 
que el gran dilema a resolver es deter• 
minar la auténtica capacidad de los 
políticos para hacer de la sociedad un 
devenir más justo y fraterno. 

Concluyó que históricamente, esta 
actividad ha operado erróneamente 
como un instrumento del que se han 
valido diversas ideologías para elabo• 
rar sus proyectos y no como un cami• 

no para los que aman el servir público. 
Finalmente, disertó el vicepresiden

te del Senado, Beltrán Urenda, quien 
destacó que hoy más que nunca existe 
el deber de ser partícipes de una de
mocracia que resurge con nuevos brí
os y en la que todo ciudadano debe ve• 
lar por mantener los valores propios 
de una sociedad moralmente sólida. 

El senador expresó además que el 
éxito que ha tenido la transición en 
Chile, y que diferencia a nuestra de• 
mocracia de otras en el mundo, se ge· 
neró fundamentalmente gracias al sis• 
tema electoral binominal vigente. 

Urenda afirmó que, incluso, ha ge
nerado una proporcionalidad que ni en 
países como E"spaña e Italia se puede 
apreciar. 

Alcalde Ramón 
García Gómez: 

El cargo de 
intend.ente lo 
ostenta un DC 

Aunque todos los partidos de la 
Concertación tienen derecho a que 
uno de sus hombres sea et próximo in
tendente regional, el alcalde de Villa 
Alemana y consejero nacional .del 
PDC, Ramón García Gómez, planteó 
que "el cargo lo ostenta nuestra colec
tividad". 

Coincidió con el diputado Aldo Cor• 
nejo que "nuestro partido en ningún 
momento ha renunciado a que el in
tendente se un militante de la Denmo-· 
cracia Cristiana". 

Para el alcalde villaalemanino resul
ta fundamental que el sucesor de Juan 
Andueza, del PDC, "porque en la ma• 
yorla de las comunas, sobre todo de la 
provincia de Valparaíso, los jefes co
munales son de la DC, y por esupuesto 
que existe un mejor entendimiento". 

Se mostró respetuoso por los deseos 
de los demás partidos del conglomera
do gobernante, que un candidato d_e 
esas corrientes sea la futura máxima 
autoridad regional, "pero en ningún 
caso nosotros hemos renunciado a que 
un hombre destacado de nuestra co
lectividad siga ocupando este impor
tante cargo". 

Garacia Gómez_ tuvo palabras de 
elogio para la conducción de Juan An
dueza "quien lo ha hecho muy bien y 
estamos satisfechos por la labor que 
ha desarrollado". · --
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